
Le 16 octobre 2019, une délégation 
Alternative Police CFDT participait à un 
groupe de travail de la DZRF PARIS IDF 
abordant plusieurs thèmes dont :

- La légionelle -
- Le télétravail -

- Les horaires variables -
- Le déménagement du CRF Paris -
- Les renforts pour les formateurs -

● Depuis plusieurs années, les taux de légionelle sont anormalement élevés dans 
le réseau d’eau chaude sanitaire, mais l’an dernier les taux ont explosés.

● Cette situation est due au fait que l’eau chaude circule sur une grande longueur 
de réseau, ce qui fait baisser sa température et permet à la légionelle de 
proliférer (la bactérie se multiplie dans une eau en dessous de 55°).

● Un prélèvement trimestriel (d’habitude d’annuel) a été mis en place.                   A 
chaque fois, il résulte des analyses que le taux de légionelle est trop élevé 
(jusqu’à 10 fois la norme), obligeant le CRF Draveil à procéder à un choc 
thermique et chimique, et à mettre en place des pommeaux de douche filtrants 
qui ont une durée de vie de 2 mois et demi (le remplacement des pommeaux 
de douche coûte 7000 € à chaque fois).

La légionelle

DZRF PARIS IDF
Groupe de travail

PARIS, le 13 novembre 2019

Notre priorité : défendre vos intérêts !
Notre devoir : vous informer !
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PROJE
T● Il y a des remontées régulières de cette situation problématique au SAI de la PP 

ainsi qu’à la direction centrale. Une solution serait envisagée courant 2020 par la 
mise en place de ballons tampons, mais le SAI est en attente du budget et des 
priorisations de la DCRFPN. Le devis annoncé par le prestataire Axima s’élève à 
800 000 €.

● En attendant, tous les deux mois et demi, le CRF Draveil continue d’effectuer un 
choc thermique et chimique et de changer les pommeaux de douche filtrants.

● Le risque de contamination à la légionelle survient lorsqu’on prend une 
douche, par l’inhalation de la bactérie présente dans la vapeur d’eau 
chaude, la légionellose étant une maladie pulmonaire.

● Les élèves ADS en formation initiale sont sensibilisés à ce risque, mais il a été 
constaté que des pommeaux de douche sont parfois démontés dans les étages 
supérieurs, par des élèves qui se plaignent qu’il n’y a pas assez de pression dans 
les douches.

● Pour les stagiaires de formation continue, des affiches d’avertissement sont 
apposées à l’entrée des bâtiments et, pour parfaire l’information de ces agents,  
il y aura un affichage de ces mêmes avertissements dans chaque chambre.

TÉLÉTRAVAIL
● La règle imposée par la DGPN est que le télétravail n’est possible qu’avec un 

ordinateur portable équipé d’un SPAN (matériel qui coûte environ 700 €).

● Le budget matériel de télétravail de la DCRFPN est épuisé pour 2019, mais les 
dossiers ne sont pas à refaire, ils sont juste mis en attente et seront traités 
début 2020, dès le déblocage du budget prévu pour l’acquisition du matériel.

● Sur les conditions d’autorisation, toutes les demandes de télétravail des 
fonctionnaires n’ayant pas accès à des logiciels contenant des informations 
personnelles des agents (Dialogue ou Geopol) ont été acceptées, mais à la 
condition d’un seul jour de télétravail par semaine, pouvant être variable, et 
avec la restriction de ne pas fixer ce jour le vendredi et le lundi suivant (2 jours 
de télétravail encadrant un week-end). 2



Alternative Police
CFDT : des actes !

DZRF PARIS IDF    Groupe de travail

PROJE
T● Cette situation problématique au SAI de la PP ainsi qu’à la direction centrale. 

La dernière information en provenance de ce service est qu’une solution serait 
envisagée courant 2020 par la mise en place de ballons tampons mais le SAI 
indique être en attente du budget et des priorisations de la DCRFPN.                  
Le devis annoncé par le prestataire Axima s’élevant à 800 000 €.

● En attendant, tous les 2,5 mois, le CRF Draveil continue de faire un choc 
thermique et chimique et de changer les pommeaux de douche filtrants.

● Le risque de contamination à la légionelle survient lorsqu’on prend une douche, 
par l’inhalation de la bactérie présente dans la vapeur d’eau chaude, la 
légionellose étant une maladie pulmonaire.

● Les élèves ADS en formation initiale sont sensibilisés à ce risque, mais il a été 
constaté que des pommeaux de douche sont parfois démontés dans les étages 
supérieurs, par des élèves qui se plaignent qu’il n’y a pas assez de pression dans 
les douches.

● Pour les stagiaires de formation continue, des affiches d’avertissement sont 
apposées à l’entrée des bâtiments et, pour parfaire l’information de ces agents,  
il y aura un affichage de ces mêmes avertissements dans chaque chambre.

HORAIRES 
VARIABLES

● Un bilan sera effectué début 2020 et portera sur toute l’année 2019. Pour 
l’instant, il n’y a pas eu de remontées négatives. Les demandes de report de 
RCB sont traitées avec bienveillance. Chacun s’est habitué et a pris ses 
marques, dans les 4 structures.

● Le badgeage est possible sur n’importe quel ordinateur du service, la 
pause déjeuner de 45 minutes est prévue par les textes sur le temps de 
travail, et est incompressible.
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DÉMÉNAGEMENT

● Il n’y a aucune information à ce sujet, même si de nombreuses rumeurs 
circulent. Ce sujet et ses incertitudes génèrent du stress et des RPS pour tous 
les agents du site, il y a une communication régulière faite dans le cadre d’une 
éventuelle évolution.

● Le SAI fait une étude et le projet est en stand by en attendant le retour de 
cette dite étude.



Alternative Police CFDT toujours présent sur les sujets primordiaux 
pour les fonctionnaires et améliorer leur bien être au travail !

Alternative police CFDT demande
● À ce que la prévention soit encore plus suivie et accentuée sur 

les dangers de la légionelle.
● À s’assurer que le budget soit réellement débloqué pour le 

télétravail et envisager une extension à 2 jours par semaine.
● À s’assurer que la moindre information sur un déménagement 

éventuel soit immédiatement communiquée.
● À ce que des efforts réels soient consentis pour palier à la 

pénurie des formateurs.

Alternative Police CFDT est fier 
de pouvoir annoncer ces 
évolutions positives et 

attendues de longue date par 
les effectifs du GSO 93. Nous 
suivrons avec la plus grande 

attention les suites données à 
nos revendications et 

veillerons toujours à ce que 
nos collègues puissent 

travailler dans les meilleures 
conditions.

Constitution 
d’un vivier pour 

les trois GSO 
avant la fin de 

l’année. 2 boucliers 
rigides 

supplémentaires 
avant la fin de 

l’année.

Un point 
complet établi 
sur les gilets 
balistiques.

RÉFLE
XION
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RENFORTS 
FORMATEURS

● La lenteur des avancements à la DZ par rapport à la PP entraîne un mouvement 
de départs ou une faible attractivité de la formation. La DCRFPN a octroyé des 
postes de MEEX et RULP dans le cadre de la nomenclature.

● La DZ est sous-dimensionnée au regard de la zone la plus dense en termes 
d’effectifs à former (56 000 actifs + PATS sont sur le périmètre IDF) et doit faire 
face à une vraie problématique de recrutement de formateurs.

● Le plafond d’emploi contraint à un effectif réduit, alors que les formateurs sont 
monopolisés pendant une bonne partie de l’année sur les formations 
promotionnelles et qualifiantes (QB, UV2, SUEP, OPJ).
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